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JINRI KAIHUA

在阿里巴巴工作的美国人汤姆去
年来到浙江杭州，过了个马路就确定了
自己将来要在这里生活。 走到斑马线
旁，他正盘算着“要不要横穿过去”时，
车流像约好了似的，陆续停在了斑马线
前。他愣住了，一名司机从车窗探出身，
微笑着挥手让他先过。

一条斑马线，折射出一座城市的温
暖和文明。 有时候，一个细节就能打动
你，爱上一座城，其实很简单。

“在美国， 车让人这事儿也要看人
品，有时候车会让行人，有时候行人只
能乖乖等着，毕竟马路上都得看司机们
的。 ”汤姆感慨。尽管这个城市的建筑、
道路是陌生的，但他心里却有一种归属
感———因为这里到处充满暖意。

斑马线前主动停车：彰显对市民的
尊重与关爱

来到杭州，细心的人会发现：其他
城市的红绿灯架设在空中，而杭州的红
绿灯却矗立在大地上与人等高，“平视”
着提醒你过马路时，何时通过，何时驻
足。这个细节反映了这座城市对每个市
民的尊重与关爱。

杭州体育场路口和凤起路口之间
的一处斑马线，虽然这里并没有设置红
绿灯， 但是只要斑马线上有行人经过，
哪怕行人只是刚刚站到斑马线前，行驶
的车辆就会远远地开始减速，然后在斑
马线前缓缓停下，让行人优先通过。

记者现场在看到，有时候斑马线上
只有一两个行人，车辆停下来后，他们
还有些犹豫不决，司机就会笑着在车里
打手势，示意行人通过。短短半个小时，
车辆停下来礼让行人的次数有 50 多
次，除了公交车和出租车以外，很多社
会车辆都会主动停下来让行。

这样的场景并不仅仅只出现在这
条斑马线前，可以说，在杭州马路上的
每一条斑马线前，每天都在不间断上演
这样的文明礼让。

杭州还传播着这样一则故事：一个
外地车主在西湖边遇到斑马线没有让
行， 被交警抓了个正着， 车主抱怨说：
“你们欺负外地人， 你抓个本地车试
试。 ”

交警笑言：“杭州的车，在人行道前
一律让行，想抓都抓不着。不信，你来监
督！ ”

这个较真的司机在路口观察了 41
分钟，其间，有 270 辆浙 A 牌号的车通
过，全都是车让人。 这个外地司机爽快
地接受了处罚，临走时竖着大拇指：“服
了！ ”

“以前， 我们在电视或网上经常看
到，国外的车辆礼让行人做得很好。 这
方面，杭州越来越有国际范儿了。”来杭
州旅游的胡女士兴奋地说，“好多次一
站到斑马线前，所有的车辆都约好了一
样停下来，给我让行，让我都有点不好
意思了。 ”

礼让风尚蔚然成风：文明出行习惯
成自然

在城市里， 斑马线就是生命线，也
是反映一座城市文明素养的刻度线。对
于杭州很多司机来说，这些年来，斑马
线前礼让行人，也已经渐渐成为一种习
惯，甚至是一种本能的条件反射。

“礼让斑马线”，源自杭州市公交集
团一项调研。 调研中发现：公交车发生
的交通事故中， 斑马线前的事故率最
高，且多为恶性交通事故。

2007 年，杭州公交集团制定了《公
交营运司机五条规范》，明确规定“行经
人行横道时减速礼让”。初始，许多司机
第一反应是：不习惯。但公司动了真格：
派管理人员到处蹲点巡查，不遵守的司
机会扣掉当月的“安全奖”， 且接受处
罚。

此后， 杭州公交集团对 1.25 万名
公交车司机进行“人行横道礼让”教育，
制定了“321 礼让行人操作法”，即：距
离人行横道 30 米必须减速，距离 20 米
必须降到 5~10 公里/小时， 距离 10 米
如果行人还在继续穿越， 必须停车让
行。

2009 年， 杭州提出了“礼让斑马
线”的理念———遵循“以人为本”原则，
从交通的管理者和参与者入手， 制定
《打造交通文明示范城市三年规划》，明
确了“文明出行， 杭州先行” 的目标。
2010 年 3 月，杭州市文明委正式将“礼

让斑马线”作为实现这一目标的重要举
措。

好风尚是一点点培养起来的。密集
的“文明出行”宣传与强力的交通整治
双管齐下，公交车开始变自觉了。 两年
后，出租车也加入到“礼让大军”中。 渐
渐地，私家车也主动让行。 文明出行的
良好风尚不仅在杭州主城区蔚然成风，
更在所辖各县市日渐远播，“礼让斑马
线”在全社会全面推开，逐渐成为杭州
一张闪亮的“金名片”。

司机礼让，行人点赞：相互包容的
和谐环境

司机在斑马线前一脚刹车，传递着
一种人文精神；而行人的一个微笑和点
赞，则体现出一种和谐融洽。 随着时间
的推移，这样的场景习以为常，构成了
杭州这座城市特殊的文化内涵。

司机、行人相视一笑，挥手致意，暖
意在整座城市里流淌。 2016 年度杭州
市民公共文明指数显示，“驾车在斑马
线前礼让行人”的指数值为 83.87%，成
为公共秩序客评体系中得分最高的一
项行为。 其中公交车礼让率达 99%，出
租车礼让率 85%， 社会车辆礼让率

75%。很多人在微信公众号“杭州发布”
里这样点赞：“快节奏的城市里，杭州愿
意为你慢下来。 车让人，真好！ ”

西湖区交警大队副大队长蒋定军
说：“这些年明显感觉到，礼让率越来越
高，不礼让的车辆越来越少。比如，在曙
光路上的一条斑马线，几年前，每天的
抓拍记录平均有 100多条， 而现在，每
天的抓拍记录只有十来条， 甚至个位
数。 ”

2016 年 3 月 1 日，《杭州市文明行
为促进条例》正式施行，这是浙江省首
次将斑马线上礼让行人等文明行为规
范列入地方性法规，使“礼让行人”从文
明倡导升格为地方法规。

“礼让斑马线， 体现的是一种人文
关怀，提升的是城市的温度。”浙江省文
明办有关负责人说，“不管是杭州市民，
还是外来游客，走到斑马线前，当车辆
为你而慢下来的那一刻，心里肯定会感
觉到温暖。 这种温暖，慢慢地会堆积成
为这座城市的温度，它会让更多的人记
住这座城市，它也会吸引更多的人来工
作、生活和创业。 ”

（来源 中国文明网）

杭州：礼让风尚蔚然成风 市民文明出行已成为一种习惯

图片来源于网络


